
«Uno de los retos de los 
campus, sobre todo los 
presenciales, es llevar  
a cabo su proceso de 
digitalización con más 
intensidad que antes de 
la pandemia», apunta 

C. NEVOT 

LOGROÑO. La pandemia ha ace-
lerado uno de los grandes retos 
de la Educación Superior: la trans-
formación digital. Un proceso 
crucial al que se suman otros de-
safíos, como definir enseñanzas 
para nuevas necesidades en un 
momento en el que el mercado 
exige otro tipo de profesionales. 
Quien así lo entiende es Rafael 
Puyol, presidente de UNIR y co-
ordinador del informe ‘Universi-
dad 2022’, editado por Nueva Re-
vista y a cuya reciente presenta-
ción asistió el ministro de Uni-
versidades, Joan Subirats. 
– ¿Cómo definiría la situación de 
la universidad pospandemia? 
– Uno de los primeros retos que 
tienen las universidades, priori-
tariamente las presenciales, es lle-
var a cabo su proceso de digitali-
zación con más intensidad que 
antes de la pandemia. Esto supo-
ne hacer frente a toda una serie 
de desafíos, como mejorar la for-
mación del profesorado que nun-
ca tuvo que utilizar los métodos 
de enseñanza digitales porque 
eran profesores presenciales, do-
tar a las universidades de instru-
mentos tecnológicos para esta re-
volución y que esa docencia digi-
tal sea igual para todos. Además, 
tenemos el reto de definir ense-
ñanzas para nuevas necesidades 
porque en estos momentos el mer-
cado exige otro tipo de profesio-
nales. Hay que insistir en forma-
ción interdisciplinar, en capaci-
dades y en aprendizaje continuo. 
Un título no vale para toda la vida 
y las universidades tenemos que 
definir productos para esa ense-
ñanza permanente a lo largo de 
toda la vida. En el caso de las uni-
versidades públicas todas estas 
cosas se hacen con más presu-
puesto. Tenemos que seguir pi-
diendo a las instituciones educa-
tivas una mejor financiación y, al 
mismo tiempo, ser capaces de bus-
car vías complementarias o alter-
nativas privadas. Solo con la pú-
blica no vamos a ser capaces de 
desarrollar las necesidades que 
tienen las universidades.  
– El ministro Subirats, en la pre-
sentación del informe ‘Universi-
dad 2022’, señaló que la educa-
ción superior no puede dirigirse 
solo a los estudiantes de 18 a 29 
años ¿Comparte esta opinión? 

– Estoy completamente de acuer-
do. Quizá nos hemos centrado en 
ese estudiante, en el joven de 18 
a 29 años al que formamos en gra-
do y en máster, y tal vez no ofre-
cemos una formación continua 
suficiente, que es esa necesidad 
de que los profesionales de ma-
ñana tengan totalmente actuali-
zados sus conocimientos y capa-
cidades. Por tanto, la universidad 
tiene que abarcar no solo a los jó-
venes, sino a los adultos. Incluso 

para las personas de cierta edad, 
la Educación Superior puede se-
guir siendo importante, lo que lla-
mamos el campus de la experien-
cia. Por eso diría que la universi-
dad del futuro no tiene edades.  
– ¿Qué papel juegan la tecnolo-
gía y la inteligencia artificial? 
– Están jugando un papel crucial 
y lo van a jugar muchos más en el 
futuro. Soy de los que piensa que 
las universidades del futuro ten-
drán una formación híbrida mu-
cho mayor de la que tienen en el 
presente o que han tenido en el 
pasado y, por supuesto, existirán 
universidades 100% virtuales por-
que habrá personas que no pue-
dan asistir a las formaciones pre-
senciales. Quizá en países donde 
la oferta está bien cubierta por las 
universidades existentes eso no 
es así, pero estoy pensando en paí-
ses de América Latina, donde el 
crecimiento del número de estu-

diantes va a ser espectacular. Van 
a pasar de 32 millones en la ac-
tualidad a más de 60 en el 2040.  
– Entiendo, por tanto, que el fu-
turo de UNIR en América Latina 
estaría, en parte, por escribir. 
– Tenemos una aspiración que es 
convertirnos en una de las gran-
des universidades virtuales en es-
pañol. Por tanto, en España po-
demos seguir creciendo y así está 
ocurriendo, pero tenemos un ho-
rizonte muy grande en América 
Latina, donde la demanda univer-
sitaria va a crecer de una mane-
ra espectacular y no toda podrá 
ser atendida por la universidad 
presencial. Por tanto, universida-
des como la nuestra tienen en 
América Latina un campo en ex-
pansión verdaderamente impor-
tante. Pero lo relevante no es cre-
cer, sino crecer con calidad.  
– Los próximos 26 y 27 de mayo  
Perú acogerá un congreso orga-

nizado por UNIR en el que se de-
batirán ‘Los futuros de la Uni-
versidad’ ¿Qué destacaría del 
encuentro? 
– El tema son los futuros de la uni-
versidad y particularmente dos 
grandes cuestiones: la digitaliza-
ción y empleabilidad, es decir, tra-
tar de ofrecer productos educati-
vos que permitan a nuestros es-
tudiantes alcanzar los niveles de 
empleabilidad que hoy está exi-
giendo un mercado de trabajo cada 
vez más exigente. En las jornadas 
participarán expertos peruanos, 
ecuatorianos, mexicanos, recto-
res de universidades públicas y 
privadas, entre ellos el de la Com-
plutense, y el secretario general 
de la OEI, Manuel Jabonero. Tene-
mos depositadas muchas ilusio-
nes en que las jornadas de Lima 
se conviertan en una referencia 
en el panorama universitario la-
tinoamericano.

«La universidad del futuro no tiene edades»

 Rafael Puyol 
 Presidente de UNIR

A la izquierda, el ministro de Universidades, Joan Subirats; a la derecha, el presidente de UNIR, Rafael Puyol.  ADRIÁN NUCELAAR

EXPANSIÓN 

«En UNIR tenemos la 
aspiración de ser en 
una de las grandes 

universidades 
virtuales en español»  

Volcados en la 
reflexión sobre  
los futuros de la 
educación superior 

La Universidad Internacional 
de La Rioja (UNIR) auspicia fo-
ros de reflexión sobre los futu-
ros de la educación superior. 
Recientemente lo hizo con la 
presentación del informe ‘Uni-
versidad 2022’, que contó con 
la participación del ministro de 
Universidades, Joan Subirats. Y 
los próximos jueves y viernes 

(26 y 27 de mayo), se celebrará 
en Perú el congreso organizado 
por UNIR ‘Los futuros de la 
Universi-
dad’. En él 
se darán 
cita per-
sonalida-
des del 
mundo de 
la educa-
ción y ex-
pertos de 
América latina.  
* Escanea el código QR para 
descargar el programa.

El ministro de Universidades,  
Joan Subirats, en la 

 presentación del último número  
de Nueva Revista, Universidad 

2022.  JOSÉ MARÍA VISIERS
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